
 

 

 

 

 

１． 開催状況 

（１）日時：平成 28 年 9 月 24 日（土）10:00～15:30 

（２）場所：群馬県高崎市総合保健センター2 階 第 1 会議室 

（３）参加者：総数 126 人（県外 36 人、県内 90 人） 

（４）アンケート提出：95 人（回答率 75％） 

 

２． アンケート結果 

 （１）質問１ 調査研究報告について 

 

 

＜自由記載の主な内容＞ 

 「国の方針」「地域包括ケアシステム構築」、「保健所の市町村支援」の内容についての記

載が多く、「講師の講演の仕方」という意見もあった。 

＜自由記載抜粋＞ 

 衛生部署から介護保健の部署に異動すると、健康づくりの課題がそのまま介護や高齢

者の健康課題につながっていると感じています。地域包括ケアシステムの構築につい

て保健担当と一緒に考え、取り組む必要があると再認識しました。 

 同じ保健師であるが、立場や働く場によって役割の違いは当然のことであるが、情報

を共有し同じ方向を向いて一緒に考えることは必要であると強く思いました。 

 保健所保健師として,市町村支援のあり方は常に課題を感じていた。すっきりした訳で

はないが、方向性を示していただいたように感じた。 

 青柳師長会長の冒頭で最新の国の方針で、たとえば自分の担当業務外の分野の話も報

告してくださり、目指すべき保健活動の方向性がわかったのでためになった。 
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 回答項目 回答数 割合 

大変参考になった 60 63.1％ 

参考になった 35 36.9％ 

参考にならなかった 0 0％ 

計 95 100％ 
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 地域包括ケアシステムの構築をすすめるに当たり、保健師活動を発揮できる部分であ

り、ヘルス、介護分野の連携が重要であることを再認識できた。 

 文書やメールで流れてくる情報を保健師の視点で捉えて報告いただくことは大変役

に立ちます。内容の整理にもなり報告者の言葉への共感もできました。 

 保健所に勤務していますが、データ分析等しっかり伺えて、私たちは科学的でなけれ

ばと思えました。 

 加藤先生のお話を伺って、大変元気をいただきました。 

 全国の動向のお話を伺えたことが良かった。保健師はつないで他の関係職を動かし

（一緒に動き）変化を示すこと、予防活動の成果は後生に出ること。これがやりがい

になれば・・・ 

 地域包括ケアシステム構築での保健師の考え方・位置・立場が再確認できました。こ

れからできることを実践したいと思います。 

 保健師の活動状況、地域包括ケアシステムについてわかりやすく説明をいただきまし

た。 

 資料づくりも参考になりました。 

 お送りいただいた冊子をまだ良く読めていなかったため、報告内容が大変参考になり

ました。冊子を読みたいと思います。 

 わかりやすかった。展開の仕方が上手でした。話し方についても勉強になった。 

 保健師長会の動きを知ることができた。地域包括ケアシステムについては調査の結果

がどのようになるか興味があります。報告をお願いします。 

 県と市町村の思いや実態に隔離があることがわかりびっくりしました。 

 国の動きをとらえての調査研究の意義を理解できた。 

 

（２）質問２ 活動実践報告について 

 

 

 

＜自由記載の主な内容＞  （ ）内は同様の意見数 

 どの自治体も地区把握から課題解決に向けたＰＤＣＡサイクルが見える活動となって

おり、参考になりました。データや生活をみるアセスメントと施策化できる体制づく

りに視点をあてて活動していきたいと思います。 
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 回答項目 回答数 割合 

大変参考になった 57 60％ 

参考になった 38 40％ 

参考にならなかった 0 0％ 

計 95 100％ 



 人口規模は異なるが、保健師の企画で実践されている様々な報告を聞き、刺激となり

ました。日々実施している内容、新規実施したものについてもまとめていくことで評

価し、更に良い実践へ結びつけられるため所内でも取り組みたいと思いました。 

 保健師らしい実践報告が多かった。個別のアンケートから、地域の課題を導き出し住

民と解決を図っている等、原点に戻れた感じがした。 

 活動内容が詳しくわかり、内容や課程がよくわかりました。（４） 

 今後の取組の参考になった。（４） 

 地域に応じた取組ができていた。他部門との連携をすることが、事業の展開には必要

であることを改めて感じた。 

 他県の事が知れる貴重な機会でした。（４） 

 様々な取組が行われている頑張りがよくわかりました。 

 自分の取り組むべき課題が見えてきた気がする。 

 日頃の仕事を途中でまとめることはとても大変だが、大事な振り返りと思えました課

題と言っているだけでは前進しない。解決の新しい取組をするには今やっている事業

の整理が必要だと思った 

 実務のまとめ、報告についてお疲れさまでした。 

 直接関わっている方からの説明で良かったが、理解するまでにかみ砕くには流れが速

かった。 

 最初の報告 医療機関をどう動かしたいのか（トップが動かないと難しい）知りたか

った。 

 

 （３）質問３ グループワークについて 

 

 

＜自由記載の主な内容＞   

「県内外の活動を知る機会」「悩みを共感し」「元気が出た」という記載内容が多かった。 

（ ）内は同様の意見数 

 様々な自治体の活動を聞くことができ、参考になりました。（９） 

 同じ悩みを持ちながら一生懸命活動していることがわかり、勇気をもらいました。 

 情報交換をすることで、日頃の活動を新たに見通せる良い機会を得た。保健師が頑張
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 回答項目 回答数 割合 

大変参考になった 57 60.0％ 

参考になった 35 36.8％ 

参考にならなかった 0 0％ 

未記入 3 3.2％ 

計 95 100％ 



れば地域が明るくなるような気持ちが持てました。 

 他県や他市町の災害対応の現状を聞くことができ参考になった。 

 各自治体における統括保健師の配置、庁内横断的な情報共有の場の開催などの取組状

況が大変参考になりました。 

 他市のお話を聞くことができて所属に持ち帰り参考としたい。 

 いろいろな悩みや活動の仕方が聞けて元気が出ました。 

 地域の顔の見える関係づくりから地域の資源マップを作成できた例や保健師人材育成

の先進的取組例などをお聞きすることができ勉強になりました。 

 テーマが自由だったので良かった。 

 いろいろな職場の方の思いや悩みを聞くことができ、何か頑張ろうと思えた。 

 様々な地域の状況について聞くことができて参考になった。（２） 

 情報交換の中でパワーをいただきました。研修会に参加することは大切ですね。参加

することにより自己の振り返りに役立てます。お世話になりました。 

 じっくり話し合う時間があり、貴重な活動のお話を伺えて良かったです。 

 人材育成は直接、詳細にお聞きしたかった。 

 情報交換のテーマが広すぎ。絞った方がよいか。時間があっという間でした。皆さん

パワフルでご意見は参考になりました。 

 他県の組織の違いも参考になった。日頃の業務の中での悩み･工夫を話し合えて良か

った。所内での四課の連絡調整会議をやっているが、工夫しながら続けたいと思った。 

 時間がちょうど良かった。活動報告作成者から具体的な話を聞くことができた。 

 どこでも同じ方向を向いていると思えた。明るく仕事をしている他の人と話して元気

がでました。 

 それぞれの所属の状況や課題を共有できました。 

 直接の話し合いは参考になる。 

 

 

（４）質問３ 活動事例集の作成について 

今後も継続

して作成…

必要ない

1.0%

どちらとも

言えない

9.5%

 回答項目 回答数 割合 

今後も継続して作成 85 89.5％ 

必要ない １ 1.0％ 

どちらとも言えない 9 9.5％ 

計 95 100％ 



（５）今後改善したほうが良いと思われる項目や、要望 

ア 日程・時間帯  （ ）内件数 

   ① 土曜日希望  （４） 

   ② 時期：9 月～11 月（１） 

   ③ その他の記載 

・日帰り参加できる時間帯。今回はとても助かりました。 

・ブロックが広いので、午後半日で宿泊しないですむと参加者が増えると思う 

 

イ 取り上げてほしいテーマ･内容 

 あまり記載はなかったが、人材育成に関する記述が多かった。 

 

テーマ 件数 

人材育成 ６ 

災害時活動 ２ 

統括保健師 １ 

医療との連携 １ 

地区診断・地域づくりにおける保健師活動 １ 

 ＜上記の記載内容 抜粋＞  

 健康課題の共有と住民の主体的な活動のすすめ、他部署や住民に対するもの 

 地区診断、地域づくりという視点における保健師活動を考える機会があるといい。

また、併せて新任期･中堅期等 後輩の保健師との活動の中での連携など。 

 人材育成について、高崎市の方向が聞きたい。 

 

ウ その他 

 各地域で行うと、その地方の良いところを再発見できてとてもうれしい。 

 活動実践報告でPowerPointと実践集の資料が全く違っていたため発表がわかりに

くい報告があった。事例集よりもPowerPoint資料を印刷したらよいのではないか。 

 ありがとうございました。明日からの仕事の元気をいただくことができました。 

 要望は特にありません。企画してくださった皆さんありがとうございました。 

 大変内容の濃い研修でした。お世話になりました。 

 全体を通してモチベーションが上がりました。 

 準備から片付けまで大変だったと思いますが、心地よく研修を受講できました。ス

タッフ方々大変お世話になりました。 

 日程等は良く検討されていますが、活動報告事例を 2 題にして、事例ごとにグルー

プワークできたら良いと思います。 

             

  【北関東・甲信越ブロック担当理事 吉野くみこ】 


